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(E) ENTREVISTA. LUISA SOLAR SALINAS, presidenta Fundación Alzheimer Los Ríos: 

“Para nosotros, uno de los roles 
también ha sido educar a la sociedad” 
viricenra.La fundadora y actual 
coordinadora de la 
agrupación se refirió a su 
vocación de servicio y a los 
desafíos que deben sortear 
quienes padecen o cuidan a 
personas con esta enfermedad. 

Mariana Urrutia Tobar 
conicacoaustralvaldivia.cl 

uisa Solar Salinas es 
una destacada diri- 
genta social valdivia- 
na, madre de dos hijas 

y abuela. Fotógrafa y gestora 
Cultural, ha participado en di- 
versas iniciativas sociales y cul- 
turales, siendo una de ellas el 
trabajo parala creación de un 
Centro Cultural en el sector Las 

Ánimas. Sin embargo, sería el 
diagnóstico de Alzheimer que 
recibió su padre a los 90 años, 
el cual la impulsaría hacia el 
ámbito social y la creación de la 
Fundación Alzheimer Los Ríos. 

La organización, con siete 
años de existencia y más de 
100 integrantes, busca educar, 
concientizar, sensibilizar, ase- 
sorar y acompañar a las fami- 
lías que tienen algún ser queri- 
do que padece esta enferme- 
dad. 

En la actualidad Luisa So- 
lar, se desempeña como presi- 
denta de la Fundación y tam- 
bién participa como miembro 
activo de la Mesa Regional de 
Salud Mental, desde donde lu- 
cha por crear concienciasobre 
el Alzheimer y sus repercusio- 
nes paralos pacientes y cuida- 
dores. 

¿Cómocrees que tu crianza o ex- 
perienciasen Valdivia influyeron 

entuvocaciónyeltrabajoquehoy 
realizas desdela Fundación? 
-Mi papá era una persona ex- 
tremadamente sociable, se en- 
fermóa los 90 años y falleció a 
los 97, pero siempre intentaba 
ayudar a sus vecinos y amigos. 
Mimamá, por otro lado y co- 
mo modista, solía colaborar 
con quien lo necesitara; ella 
siempreestabaahí, pendiente. 

De igual manera, creo que 
la creación de la Fundación se 
dio en parte por mi trabajo co- 
mo fotógrafa. Fuiuna profesio- 
nal bastante atípica. Primero, 
por ser la primera mujer fotó- 
grafa de Valdivia que incursio- 
nó en las grabaciones de los 
eventos. Imagínate yo peque- 
ña, con una cámara inmensa. 
Siempre digo que fui atípica 
porque, en mis tiempos, losfo- 
tógrafos solían ser personasso- 
litarias. Encambio, yo siempre 
hesido extremadamente socia- 
ble, conversadora y muy cerca- 
na con vecinos y personas en 
general. 

Cuando comencé en la fo- 
tografía, siempre había algún 
evento en el que podía ayudar. 
Siuna familia tenía algún pro- 
blema, organizaba algo de la 
nada. Llamabaa la radio y pe- 
día que, si alguien necesitaba 
algo, se comunicara con tal o 
cual familia. Y siempre resulta- 
batodo bien. 

Después de vivir la expe- 

MARIANA URRUTIA TOBAR. 

  LUISA SOLAR SALINAS FORMÓ LA AGRUPACIÓN EN EL AÑO 2017, MOTIVADA POR LO OCURRIDO CON SU PADRE. 

rienciaconmipapá, lo pensé y 
planteé la idea de crear una 
Fundación, primero en la Uni- 
versidad Austral de Chile y lue- 
go en otras universidades. En 
todos lados me dijeron que era 
una gran idea. 

¿En qué momento tomastecon- 

ciencia dela importanciade gene- 
rarespaciosdesensibilización so- 
breel Alzheimer enlaregión? 
-En esetiempo, cuando mi pa- 
pá estaba enfermo, no había 
ayuda. Además, no existían re- 
des sociales y era muy poco lo 
queseconocía respecto ala en- 
fermedad. Entonces, nosotros 
'como familia, junto a mis tres 
hermanos más bien nos educa- 
'mos por internet. Yo siempre 
sentía que debíamos poder te- 
ner unespacio, que las perso- 
nas pudiesenira algún lugar a 
reunirse. Fue así como fuiin- 

vestigando, viendo si había 
Otras personas que tambiénes- 
taban viviendo esta situación 

en la ciudad. Por lo mismo, 
cuando busqué personas para 
el directorio dela fundación, 
encontré muy poquitas y ade- 
más me costó muchísimo en- 
'contrar personas que contaran 
con el tiempo para dedicarle a 
la Fundación. Entonces, las dos 
personas que se sumaron al 
primer directorio provisorio 
fueron amigas que trabajaban 
encultura, como yo. Ellas lo hi- 
cieronsolamente conel propó- 
sito de apoyar y bueno, des- 
pués se fueron involucrando 
otras Familias y terapeutas ho- 
lísticos. 

La primera acción que rea- 
lice fue un evento en Face- 
book, donde comenté lo que 
queríamos hacer con la Funda- 
ción, invité a las personas y a 
profesionales de la salud que se 
interesaran en apoyarnos. Hice 
mucho énfasis en la terapia al- 
ternativa y terapeutas holísti- 
cos, esto porque en mi casa nos 
tratamos con terapia alternati- 
va, ya que todo era muy agota- 
dor y dificil.
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(viene del página anterior) 
¿Cómosurgió la Fundación Alzhe- 
imer Los Ríos? 
-La Fundación nació en el 2017, 

conelobjetivo inicial y que per- 
siste todavía, de crear un centro 
integral de día, que pueda aten- 
derapacientescon Alzheimer y 
a personas cuidadoras. La idea 
es que se extienda también a 
otros tipos de demencia y que 
este espacio fuese un respiro pa- 
ralas personas cuidadoras, don- 
de puedan acceder a la medici- 

na convencional y holística, ala 
cual hemosincorporado conte- 
rapeutas desde el comienzo. 

Loque memotivóa creares- 
ta fundación fue mi padre. Éltu- 
vo la enfermedad por más de 
seis años. En algún momento 
pasé aser cuidadora principal y 
conozco de cerca la realidad, lo 

que es tener que decidir por 
otro y dejar todo de lado para 
cuidaral 100% a unser querido. 
Deahínació este anhelo, viendo 

lo que yo sentía, que me hacía 
falta en ese tiempo tener un lu- 
gar: Siempre pensaba cómo po- 
dertenerun lugar donde mipa- 
páse pudieraira entretener con 
sus pares y que también fuera 
como un respiro para mí. 

Esta idea la había pensado e 

hice las gestiones desde antes 
que falleciera mi padre, con el 
ánimo de que otras personas 
formaranel directorio de la Fun- 

dación, porque para mí eviden- 
temente por temas de tiempo, 
ibaaserimposible participarac- 
tivamente. Pero no se dio. Así 
que una vez que mi padre falle- 
ció y tras pasar por un periodo 
de duelo y descanso, en sep- 
tiembre estaba inaugurando la 
Fundación. Esto no habría sido 

posiblesin laayuda dela Facul- 
tad de Medicina de la Universi- 

dad Austral de Chile y laagrupa- 
ción Cisne, además dela colabo- 

ración dela seremis de Ciencias, 

Maite Castro; yla prorrectora de 
la Universidad Austral, Ángela 
Zambrano. Ellas fueron crucia- 

lesen ese momento. 

¿Cuáles cree queson los mayores 

desafíos en la sensibilización y 
apoyo alas familias que enfren- 
tan esta enfermedad? 

-Cada familia es diferente y cada 
paciente reacciona de manera 
distinta. Hay pacientes que son 
altamente agresivos de manera 
permanente y otros que son 
muy tranquilos. Pero, en gene- 
ral, la gentesufremucho.Cómo 
entender, por ejemplo, que un 
adulto mayor cuide a otro adul- 
to mayor o cómo una persona 
condiscapacidad, más aunsien- 
do adulto mayor, pueda cuidar 
auna persona con Alzheimer. 
En esos casos, cuesta poder 
pensar cómo una persona con 
discapacidad vaa saliralacalle, 
abuscara alguien que puede ca- 
minar muy rápidamente. Por- 
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ESTE AÑO, LA MUNICIPALIDAD PREMIÓ ALA ORGANIZACIÓN EN EL CONCURSO “VALDIVIA DESTACA". 

quelas personas con Alzheimer 
desarrollan nuevas habilidades 
que uno ni siquiera se puede 
imaginar: se vuelven más ágiles, 
tienen una fuerza que antes no 
parecían poseer e inclusoson 
más intuitivos, ya que están 
pendientes del momento idó- 
neo para poder escaparse. 

Paranosotros, uno delos ro- 
les también ha sido educar a la 

sociedad. Y cada vezquese ha 
extraviado una persona, sobre 
todoen pandemia, hemos esta- 
do pendientes de poner en va- 
lora las personas cuidadoras. 
Porque, enrealidad, lagenteen 
redessocialeslo primero que di- 
cees: “Sihubiera sido mi mamá, 

nunca se hubiera perdido”, 
“¿Por qué lo dejaron solo? 
“¿Qué descuidados?”, “¿Qué 
clase de hijo?”. Pero también 
hay que ponerse en el lugar de 
quien cuida y en qué condición 
está. 

La persona cuidadora final- 
mente siempre esla quetienela 
mayor afectación, tanto en sa- 
ludcomo en loemocional. Tam- 

  

   

guna colaboración de ellos, ya 
sea en lo económico oen temas 

decuidadosala personaafecta- 
da. 

¿Cuál cree que son los mayores 
desafíosqueenfrentanloscuida- 
dores y cómo la Fundación brin- 

da apoyoa sus miembros? 

El tener queelegir. Dueletener 
queescoger entre cuidara tu pa- 
pá o atu mamá y dejartodolo 
que podrías estar haciendo, por 
ejemplo con tu hija que es me- 
nor, otienes que pedirle a otra 
persona quesalgaconeella, para 
que tú puedas dedicar tu tiem- 
poatuser querido. 
Aquíse viveel duelo de dejar 

alos hijos, muchas veces dejar 
untrabajoo unaprofesión deto- 
daunavida. Enla Fundación te- 
nemos un gran grupo de 
WhatsApp que se destaca por 
ser altamente respetuoso, em- 
pático y colaborativo. 

Cuando tuve la idea de esta 
fundación visité a todas las uni- 

versidades, se comprometieron 
a estar presentes y hoy, todas 

    

biéntenemos muchos hombres — nos están apoyando. En ellas, 
queson cuidadores principales. por ejemplo, hemos consegui- 
y porlomismo, aquínoestamos — do hasta atenciones médicas y 
solamente apoyando a mujeres — capacitaciones. Hemos podido 
cuidadorassinotambiénahom- — generar os y semina- 
bres, a nietas jóvenes que que- — rios, algunos delos cuales han 
daronal cuidado deunaabuela.  sidoconvocados porlasmismas 
Asimismo, tenemos casos don- 

denostocaasesorar a personas 
que quedan solas y que tienen 
que verse en la obligación de 
demandar a su propia familia 
porquenoestánrecibiendonin- 

universidades, donde me invi- 
tan como expositora, o simple- 
mente los gestionamos a través 
deservicios públicos. 

Siempre hemos sentido un 
respeto y credibilidad inmensa 

66 
La persona cuidado- 

a finalmente siem- 
pre es la que tiene la 
mayor afectación, 
tanto en salud como 
en lo emocional”. 

66 
Aunque hemos logra- 
do mucho, nuestra 
precio dificultad 

a sido sostenernos 
con fondos propios y 
no contar con un es- 
pacio propio...” 

66 
Si hablamos de salud 
mental, en el caso de 
las cuidadoras y cui- 
dadores es inmensa 
la cantidad de perso- 
nas que requieren 
atención hoy, no ma- 
fñana”. 

Luisa Solar Salinas 

Pdta Fundación Alzheimer 

Los Ríos 

Reconocimiento a su la! 

En febrero de este año, la Fundación Alzheimer Los Ríos fue 
distinguida en la categoría de Salud en los premios “Valdivia 
Destaca 2025”, otorgados por el municipio. 
Luisa Solar, presidenta de la Fundación, señaló: “Estar allientre 
lostres finalistas fue muy importante porque nos permitió, en 
primer lugar, visualizar aún más nuestra labor. Fue muy emocio- 
nante, De hecho, en el momento en quenos nombraron, pensa- 
ba: “Dios mío. Esto es en honor a mis padres, en honor atodas 
las personas que han partido y por cada familia que está ahí”. 
Desde la Fundación, agradecemos el reconocimiento de lamu- 
nicipalidad y laalta votación ciudadana que nos hizo merecedo- 
res de este reconocimiento. Agradezco a los terapeutas de me- 
dicina holística que permanecen como voluntarios para mejorar 
lasalud física y emocional de quienes cuidan, así como amifa- 
milia y amigos, que siempre están para impulsar que la Funda- 
cióncontinúe entregando la contención y armonía que toda fa- 
miliarequiere”. 
  

hacianosotros. Creo que estose 
debe en parte a que somos la 
única organización que aborda 
esta temática a nivel regional. 
Además, nuestro nombre lo di- 
cetodo: “Fundación Alzheimer 

Los Ríos”, porque su centro de 
vidaestáen Valdivia. Sinembar- 
go, fue creada para toda la re- 
giónde Los Ríos. 

¿Cómo ha cambiado la percep- 
ción del Alzheimer en la comuni- 

dad valdiviana en los últimos 

años? 

-Las familias que viven esto, to- 
davía sientenel rechazo dela so- 

ciedad, porque en muchos ca- 
sosse avergilenzan de compar- 
tirsu experiencia y creo queeso 
tiene que ver con una sociedad 
que aún castiga a las familias 
que tienen a una persona con 
demencia y que tampoco valo- 
ran, niconsidera el rolquecum- 
ple una persona cuidadora. En 
muchos casos, como fue el de 

mi madre, por ejemplo, y el de 
varias personas en la Funda- 
ción, han fallecido hijas cuida- 

doraso esposas antes quela per- 
sona que padece Alzheimer, 
porque el cansancio y el estrés 
lasllevan a desarrollar síntomas 

que las enferman. Si hablamos 

desalud mental, enel caso delas 

cuidadoras es inmensa la canti- 

dad de personas que requieren 
atención hoy, no mañana. 
Desde la Fundación, ¿cómo es el 
trabajo con otros organismos re- 

gionales? 
-Elaño2023, la actual seremi de 
Salud, desde su rol en la Mesa de 

Salud Mental conformó la Mesa 
de Demencia Regional, donde 
participamos junto alas directri- 
cesdela Salud Pública regional. 
Allí, hemos asesorado y conteni- 
do emocionalmentea las fami- 

lias en el proceso difícil que de- 
ben vivir cuando no tienen otra 

alternativa de internar en una 

residencia a un ser querido. 
“Trabajar a ese nivel nos lle- 

vó, en 2024, a crear un libro de 
recomendaciones para que se- 
andiscutidasen las nuevas polí- 

ticas públicas. Lo que de ver- 
dad, consideramos un tremen- 
dologrosallíno solo se expone 
loque sucede en la Fundación y 
las falencias que enfrentan 
nuestros integrantes, sino tam- 
biénlo que ocurre a nivel regio- 
nal. Como tenemos personasen 
nuestras redes sociales de toda 
laregión, conocemos las reali- 
dades de distintos Cesfam, Ce- 
cosf, del Servicio de Salud y la 
Unidad de Memoria, que tiene 
unalistainterminable de espera 
parahoras médicas. 

Desde nuestra creación y co- 
mogestora cultural, me ha inte- 
resado y he replicado con auto- 
ridades del Ministerio delasCul- 
turas, las Artes y el Patrimonio, 
elanhelo de crear espacios crea- 
tivos desdeelarte, para quienes 
padecen Alzheimer y las perso- 
nas cuidadoras, ya que conside- 
ro que elarte otorga felicidad. 

Asimismo, la colaboración 

con universidades ha sido fun- 
damental para nuestro trabajo. 
Este año, esperamos contar con 
el apoyo de diversas institucio- 
nes, especialmente en atenci 
médica y psicológica paracuida- 
dores. La participación de estu- 
diantes universitarios en prácti- 
cas y proyectos de investigación 
sobre Alzheimer y otras demen- 
cias hasido invaluable. 

Aunque hemoslogradomu- 
cho, nuestra principal dificultad 
hasido sostenernos con fondos 
propios durante más de siete 
años y no contar con un espacio 
propio de reunión. Participa- 
mosenel Consejo Sectorial dela 
Facultad de Medicina de la Uni 
versidad San Sebastián de Valdi- 
via, compartiendo con las direc- 
trices de los diversos estamen- 
tos públicos de la región. Man- 
tendremos nuestra participa- 
ción permanenteen eventosre- 
gionales y para esteaño, planea- 
mossolicitar apoyo pararecibir 
voluntarios y poder contratar 
psicólogos que brinden aten- 
ción domiciliaria personas cui- 
dadoras, quienes sufren la ma- 
yor afectación. 
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